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КОВАЛЬ 
Виктория Олеговна 
(бортпроводник),

12.11.1996

АКНАЗАРОВ 
Тамерлан 

Турибекович,
30.11.1985

КАРМАЛЕЕВ 
Борис 

Александрович, 
26.12.1938

ГАМБАРЯН 
Сергей Арсенович 

(второй пилот),
14.05.1973

РЕВЯКИН
Андрей Аркадьевич 

(авиатехник),
28.08.1968

ГРОМОВ 
Игорь, 

24.06.1964

МАЧНЕВА
Светлана,

19.03.1978 

СЛАВИНСКАЯ 
Анастасия 

Владимировна 
(бортпроводник),

31.08.1988

СЕРГЕЕВ
Олег Владимирович 

(авиатехник),
13.07.1962

АЛЕКСЕЕНКО 
Крискентия 
Николаевна,
01.10.1992

ДАВЫДОВА 
Елена 

Васильевна, 
25.04.1986

КОЛОДЯЖНЫЙ 
Анатолий, 

19.06.1966

МОМЗИКОВА 
Кристина, 

22.06.1994

АНОХИН 
Виктор Сергеевич,

15.01.1950

ДМИТРИЕНКО 
Юлия, 

07.09.1988

КОРОТКОВ 
Евгений, 

20.03.1978

НАЗАРОВ 
Максим,

22.03.1985

БОЙКОВА 
Екатерина 

Михайловна, 
18.11.1995

ИЛЬИНОВ 
Евгений,

26.05.1986

КУРЕПОВ 
Олег,

04.04.1968

КОЗУПИЦА 
Антонина 
Ивановна, 

10.04.1962

НАСЫРОВА
Екатерина 
Павловна, 

13.05.1986 

ВЕДИБОРЕНКО 
Илья 

Владимирович, 
22.11.1984

КАЛАШНИК 
Марина 

Александровна, 
09.02.1965

КРАСОВА Надежда 
24.12.2012, 

КРАСОВА Оксана,
10.01.1986

ЭКИПАЖ

ПАССАЖИРЫ

ГУБАНОВ 
Валерий Иванович 

(командир экипажа),
23.02.1966

Вспомним 
всех поименно

Экипаж и пассажиры 
борта RA-61704.

71 человек летел рейсом Мо-
сква - Орск 11 февраля. Боль-
шинство - жители Оренбур-
жья, да и для многих из тех, 
кто перебрался в столицу на 
жительство, Орск был родным 
городом. Там остались их дру-

зья и родители. Они так силь-
но скучали друг по другу, они 
так хотели встретиться.

Бизнесмены, рабочие, сту-
денты, инженеры, многодет-
ные родители, целые семьи...

«Комсомольская правда» со-
болезнует родным и близким 
погибших.

Вечная память.

НИКИТЕНКОВА 
Галина, 

23.08.1988

КОВЧУГА Людмила 
Сергеевна, 
02.06.1964

АЛЕКСАНДРОВ 
Илья Юрьевич,

17.11.1965

ГРАЧЕВ 
Алексей 

Евгеньевич, 
10.09.1965
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А перед последним вылетом 
пилоты обнаружили 
новые неполадки.

Четвертые сутки ведутся поисковые 
работы на месте крушения самолета 
Ан-148. В воскресенье он рухнул в 
Подмосковье через несколько ми-
нут после взлета (все подробности - 
на kp.ru).

Следственный комитет вчера офи-
циально заявил: «В момент падения 
воздушное судно находилось в цело-
сти, без возгорания, взрыв возник по-
сле падения самолета» (ответ на во-
прос, почему тогда обломки оказались 
разбросаны на огромной территории в 
30 гектаров, - ищите на kp.ru). Зна-
чит, виноваты человеческий фактор 
или техника.

В авиакомпании «Саратовские 
авиалинии» заявляют, что воздушное 
судно без проблем прошло предрей-
совый техосмотр и никаких сомнений 
в его исправности не было. 11 февраля 
самолет только в первой половине 
дня выполнил сразу три перелета по 
маршрутам Пенза - Москва, Москва - 
Саратов и Саратов - Москва. Однако 
из Саратова борт вылетел с огромным 
опозданием. И уже тогда пассажиры 
почувствовали - что-то неладно!

- Вылет из Саратова был назначен 
на семь утра, но его переносили три 
раза. Сначала на 8.00, потом на 11.00, 
а в итоге мы вылетели только в 12.30 
по саратовскому времени, - говорит 

одна из шестидесяти саратовских пас-
сажиров, Диана Халикова.

Причину задержки работники аэро-
порта никак не прокомментировали, 
лишь заметили, что это произошло по 
техническим причинам.

Сам полет от Саратова до Москвы 
прошел абсолютно без приключений, 
уверяет девушка.

- Рядом со мной сидела стюардесса 
«Саратовских авиалиний», летела на 
работу. После мягкой посадки она да-
же посмеялась. Говорит: «Странно, что 
мы в переднее сиденье не врезались». 
Наверное, не всегда этот самолет са-
дился так идеально. А через несколько 
часов в новостях я увидела фотогра-
фию этой стюардессы и узнала, что она 
разбилась вместе со всем экипажем.

Соседкой Дианы по дороге в Москву 
оказалась Виктория Коваль. На том же 
самолете она отправилась в Орск, но 
уже в качестве члена экипажа. Судя 
по всему, в «Домодедово» борт провел 
лишь немногим больше часа.

В день катастрофы в сети появилась 
запись переговоров предположительно 
экипажа разбившегося самолета с дис-
петчером перед самым взлетом (запись 
и полная расшифровка - на kp.ru). Там 
есть такие слова: «...мы связываемся с 

техсоставом, у нас проблемы возник-
ли. Буквально через минуту мы вам 
скажем - или на стоянку заруливаем, 
или будем выруливать».

Далее пилот сообщает, что готов к 
взлету.

Независимый технический эксперт 
Юрий Антипов прослушал эти пере-
говоры и сделал свой вывод.

- О технических проблемах говорит 
именно пилот, - объясняет он. - После 
этот же человек сообщает, что будут 
решать, выруливать или нет. Значит, 
были проблемы технического плана в 
самолете прямо перед взлетом. При-
чем это было до рулежки на взлетно-
посадочной полосе, когда в самолете 
экипаж проверяет по установленному 
регламенту работоспособность всех 
систем. Но спустя какое-то время пи-
лотам показалось, что они эту про-
блему решили, поэтому они и начали 
взлет.

Мы дали послушать эту запись другу 
пилота Сергея Гамбаряна, и он опо-
знал знакомый голос в некоторых 
местах. Однако именно о проблемах 
сообщает другой пилот. Голос это 
командира экипажа или же какой-то 
монтаж - пока сказать невозможно.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Семьи погибших 
получат больше 
3 миллионов рублей

Совещание премьера Дмитрия Мед-
ведева с его заместителями началось 
с минуты молчания. 

- От имени правительства выражаю глу-
бокие соболезнования родным и близким 
погибших,  - сказал Медведев и, обра-
щаясь к своим замам, добавил: - Важно 
поддержать родственников. Понятно, что 
деньги не способны вернуть близких, тем 
не менее необходимо, чтобы все семьи 
тех, чьи жизни унесла катастрофа, по-
лучили страховые выплаты.

Как рассказал вице-премьер Арка-
дий Дворкович, каждая семья, которую 
коснулась трагедия, получит больше 3 
миллионов рублей. Будет оказана и до-
полнительная помощь семьям погибших, 
где есть несовершеннолетние дети.
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Поисковая операция 
на месте катастрофы 

продолжается 
четвертые сутки.

В день трагедии Ан-148 
трижды задерживали 
по техническим причинам
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Обсуждая версии ката-
строфы, некоторые диван-
ные аналитики в интернете 
вспомнили крушение само-
лета ATR-72 под Тюменью в 
апреле 2012 года. Тогда, 
мол, самолет не обрабо-
тали антиобледенителем и 
из-за этого он упал. Сразу 
стали проводить параллели 
с новой катастрофой.

- Это недостоверно, - уве-
ряет специалист по безо-
пасности полетов Алек-
сандр Романов.  - Погода 
была хорошая. Самолет 
транзитный. В Москву при-
летел из Саратова. Он был 
чистым - без остатков снега 
и льда. Условия были таки-
ми, что никакое обледене-
ние ему не грозило. К тому 
же сама обработка нужна 

только для того, чтобы борт 
безопасно взлетел. А при на-
боре высоты и скорости эту 
пленку срывает ветром и она 
уже никакой роли не играет.

- Но если предположить, 
что это было обледенение...

- Самолет нырнул бы в 
пике, и все его обломки 
находились бы в пределах 
100 метров.

- Говорят, обработка про-

тивообледенителем - доро-
гая процедура, чуть ли не 
полмиллиона, и на ней про-
сто решили сэкономить.

- Все зависит от типа са-
молета, концентрации са-
мой жидкости. Стоимость 
начинается примерно от 
150  - 200 долларов (при-
мерно 9000  - 12 000 ру-
блей). Разумеется, за это 
платит авиакомпания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Пожелавший остаться неизвестным экс-

перт, работавший на Воронежском авиа-
ционном заводе (ВАСО), рассказал о том, 
как выпускали самолет Ан-148 до и после 
разлада с Украиной.

- В принципе на нем 60 процентов ком-
плектующих были иностранными - немец-
кие, французские, украинские, - рассказал 
наш собеседник. - После осложнения от-
ношений с Киевом начались проблемы с 
поставками двигателей. Их производством 
занимались специалисты конструкторско-
го бюро Антонова и Киевского авиацион-
ного завода. В 2015 году качество укра-
инских двигателей было еще нормальным. 
Сейчас бюро Антонова, по сведениям моих 
коллег, практически не существует. Дышит 
на ладан и Киевский авиационный завод. 
В то же время, насколько я знаю, произ-
водство двигателей в России для Ан-148 

еще не наладили.

Видео - кадры 
столкновения борта 

с землей, а также 
видеосъемка поисков 

обломков с воздуха - на сайте 
kp.ru. Там же еще больше фото 

и комментариев экспертов

 ■  ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Первая 
катастрофа 
произошла 
из-за поломки 
спидометра

Почти семь лет назад с самолетом, 
произведенным на ВАСО, уже была 
авария, где погибли не только рос-
сияне, но и пилоты из азиатского 
государства Мьянма.

5 марта 2011 года воронежская 
«аннушка» выполняла учебно-
испытательный полет и разбилась 
в селе Гарбузово Алексеевского 
района Белгородской области. Аб-
солютно новый лайнер (рыночная 
цена самолета была около 800 мил-
лионов рублей) развалился в воз-
духе, загорелся и упал в нескольких 
метрах от жилых домов. Погибли 
шесть человек. Официальное рас-
следование установило: причиной 
катастрофы стало превышение мак-
симальной расчетной скорости (870 
км/час) на 110 километров при вы-
полнении экстренного снижения. 
То есть борт разогнали почти до 1000 
километров в час! Корпус просто не 
выдержал перегрузок. Экипаж не 
контролировал ситуацию, поскольку 
указатель скорости на приборной 
доске вышел из строя.

Решили сэкономить 
на антиобледенителе?

 ■ ПРОВЕРКА СЛУХА

Один из самописцев, обнаруженных на месте крушения.

Начало темы - на < стр. 4 - 5.

Подготовили: Наталья ВАРСЕГОВА, Александр РОГОЗА, Александр КОЦ,  
Дмитрий КОЗУРОВ, Алена МАРТЫНОВА, Евгений САЗОНОВ,  

Юрий КОЗЛОВ, Станислав ШЕВЧЕНКО («КП» - Воронеж»),  
Роман ЛЯЛИН («КП» - Екатеринбург»), Екатерина САРЫЧЕВА,  

Максим БАТАЛОВ («КП» - Оренбург»), Алексей ИВАНОВ («КП» - Саратов»),   
Татьяна ЧЕРНЫШЕВА («КП» - Тамбов»).
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Конец зимы, и силы на ис-
ходе. Приползаешь с работы 
без сил, а тут еще болячки до-
нимают. То герпесом обсы-
плет, то  насморк, то кашель. 
Только одно вылечишь, уже 
другое подступает. «Иммуни-
тет упал», - объясняем себе мы 
такое состояние. Но может ли 
иммунитет упасть? Разбира-
емся.

Иммунитет - это совокуп-
ность клеток и органов орга-
низма, которые помогают за-

щищаться от внутренних и 
внешних врагов - бакте-
рий, вирусов, раковых 
клеток и т. п.

Иммунитет есть у 
человека с рождения. 
В дыхательных путях 
есть ворсинки, кото-
рые не пропускают ин-
фекцию внутрь, и есть 
механизм чихания и кашля, 
который позволяет удалить 
инфекционный агент из тела 
человека. Так что говорить «у 
меня совсем нет иммунитета» 
неправильно. Иммунитет всег-
да есть.

Но, бывает, он дает сбой. 
Потому что важной частью 
этой защиты организма яв-
ляются клетки иммунитета 
- лейкоциты и лимфоциты,- 
поедающие попавшую в кровь 
инфекцию. Для того чтобы 
организм хорошо боролся с 
«врагами», нужно, чтобы эти 
клетки-защитники были ак-

тивными, подвижными и бо-
дро патрулировали вверенную 
территорию.

Для хорошего иммунитета 
нужен витамин D - послед-
ние исследования выявили, 
что именно он заставляет 
шевелиться клетки иммуни-
тета (раньше считалось, что 
главная функция этого вита-
мина - обеспечивать крепость 
костей). Он вырабатывается в 
нашем организме под воздей-

ствием солнечно-
го света клетки. 

А также может 
поступать с пи-
щей.

В России в 
разных регио-

нах от 60 до 80 
процентов на-

селения живет в 
условиях нехватки 

витамина D, вырабаты-
ваемого под воздействием 
солнца. Чтобы понять, есть 
ли у вас дефицит этого вита-
мина, нужно сделать специ-
альный анализ крови. Сегодня 
его выполняют в большинстве 
хороших лабораторий. Но за-
подозрить нехватку  вы можете 
сами: если то и дело болеете, 
чувствуете себя обессиленны-
ми и уставшими - возможно, 
вам недостает витамина D.

Что делать? Ведь не у всех 
есть возможность проводить 
зиму в теплых солнечных стра-

нах. Провести ревизию в своем 
рационе, включив туда про-
дукты, богатые витамином D.

Чемпионом по содержанию 
этого витамина считается пе-
чень трески. Суточная доза 
содержится всего в 4 г этого 
продукта!

Сельдь атлантическая - в 
сутки достаточно всего 25 г.

Консервированный лосось - 
нужная доза содержится в 63 
г продукта.

Если дефицит витамина D  у 
вас подтвержден анализами, 
врач выпишет вам его в ви-
де рецептурных препаратов 
(обычными поливитаминами 
из аптеки в таком случае не 
обойтись).

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Каждое 
утро на 
П е р в о м 
канале из-
вестная те-
леведущая 
и врач Еле-
на Малы-
шева рас-

сказывает, как обустроить 
свой быт так, чтобы жить 
было не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, кто не 
успел к эфиру, мы напоми-
наем о самых интересных 
темах программы.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 

                                                          globallookpress.com

Даже маленький кусочек 
селедки - большая 
помощь здоровью!

У меня упал иммунитет…
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Елена ИОНОВА

Оказывается, можно 
измерить степень 
серьезности отношений - 
при помощи МРТ.

Специалисты из Университет-
ского колледжа Лондона приш-
ли к этому выводу, обследовав на 
магнитно-резонансном томографе 
мозг людей в момент, когда они 
рассматривали фото своих возлю-
бленных. Ученые обнаружили, что 
мозг искренне влюбленных функ-
ционирует одинаково, причем не-
зависимо от пола.

Неврологи Семир Зеки и Джон 
Ромайя занимаются изучением от-
делов мозга, отвечающих за возник-
новение романтического чувства. 
Авторы работы рассказывают, что 
на новое исследование их вдохно-
вили описания любви в мировой 
литературе. В книгах разных вре-
мен и народов чувство изобража-
ется схожим образом, независимо 
от пола персонажа. Практически 
всегда момент возникновения люб-
ви описывается как «удар молнии», 
«вспышка», «будто стрелой пронзи-
ло». То есть похоже, что ощущение 
влюбленности сопровождается не-
ким неврологическим процессом в 
мозгу человека.

И вот с помощью современного 
оборудования наконец-то удалось 
выяснить, какие именно участки 
мозга активизируются у влюблен-
ных.

Для своего исследования док-
тора Зеки и Ромайя пригласили 
24 добровольца в возрасте от 19 до 
47 лет: 12 мужчин и 12 женщин. До-
бровольцы разглядывали фото сво-
их возлюбленных, а также просто 
друзей или бывших сексуальных 
партнеров. А в это время работу 
их мозга регистрировали с помо-
щью функционального магнитно-
резонансного томографа (МРТ). 
Все участники исследования уве-
ряли, что страстно влюблены в 
своих сегодняшних партнеров. 

Длительность отношений состав-
ляла от 4 месяцев до 23 лет.

Результаты обследования на 
томографе показали, что у всех 
добровольцев мозг реагировал 
именно на фо-
тографии лю-
бимых похо-
жим образом. 
При этом 
больше все-
го активизи-
ровались участ-
ки среднего мозга, 
вырабатывающие дофамин 
(гормон удовольствия). Он 
тесно связан с другими гор-
монами - окситоцином (гор-
моном нежности).

При этом некоторые 
участки мозга, напротив, 
становились гораздо 
менее активны при 
виде лица люби-
мого человека. 
Среди этих 
участков бы-
ли височная, 
теменная и 
лобная ко-
ра, ответ-
ственные 
за критиче-
ское мыш-
ление. Воз-
м о ж н о , 
и м е н н о 
п о э т о -
му влюбленному человеку трудно 
объективно оценить объект своих 
воздыханий.

Ведь интересная штука получа-
ется! Зачем теперь клятвы и при-
знания, от которых мало толку. До-
статочно сводить свою половинку в 
кабинет доктора, сделать распечат-

ку с МРТ, и вот оно - доказательство 
любви (или, наоборот, ее полного 
отсутствия). Только сделает ли это 
нас счастливее?

А может, ну ее, научную праг-
матику, ведь так приятно верить 
на слово. Хоть обмануть нас и не-
сложно.

Длительность отношений состав-
ляла от 4 месяцев до 23 лет.

Результаты обследования на 
томографе показали, что у всех 
добровольцев мозг реагировал 
именно на фо-
тографии лю-
бимых похо-
жим образом. 
При этом 
больше все-
го активизи-
ровались участ-
ки среднего мозга, 
вырабатывающие дофамин 
(гормон удовольствия). Он 
тесно связан с другими гор-
монами - окситоцином (гор-
моном нежности).

При этом некоторые 
участки мозга, напротив, 
становились гораздо 
менее активны при 
виде лица люби-
мого человека. 
Среди этих 
участков бы-
ли височная, 
теменная и 

Смотрите «Жить 
здорово!» 

с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

Ученые нашли, 
где живет любовь

КСТАТИ
Найди свой 

гормональный 
любовный тип

Американский антрополог Хелен Фишер 30 лет 
активно занимается любовью. Она ее изучает! И вот 
ей удалось доказать, что самое прекрасное чувство 
на земле - это не что иное как совокупность реакций 
четырех гормонов. А именно:

✓ дофамина, отвечающего за наши психические 
и эмоциональные реакции и лидерские качества,

✓ серотонина - гормона счастья, который помогает 
нам сохранять позитивный настрой и не скатываться 
в депрессию,

✓ тестостерона - мужского полового гормона (он 
вырабатывается надпочечниками и у женщин, но в 
меньших количествах),

✓ эстрогена - женского полового гормона, кото-
рый рождает чувство нежности.

Доктор Фишер выделила четыре типа построения 
отношений в зависимости от преобладания в орга-
низме тех или иных гормонов.

Согласно работе Хелен Фишер, когда у человека 
доминирует дофамин, то он по своей натуре являет-
ся «исследователем». Он всегда будет стремиться 
к новым впечатлениям. Больше всего такие люди 
обожают конфетно-букетный период. Они изобрета-
тельны в ухаживаниях. Но, увы, быстро остывают и 
стремятся к новым открытиям. Удержать их можно, 
только постоянно удивляя.

У «строителей» высокий уровень серотонина. Они 
верные, надежные, готовые ободрить в трудную ми-
нуту. У них все по местам (и в голове, и в душе) и дом 
- полная чаща. Но, возможно, они капельку скучны, 
особенно для «исследователей».

«Руководителями» в любви становятся те, у кого 
высокий уровень тестостерона. Они решительные, 
требовательные к другим, прямые в суждениях и хо-
рошие стратеги. Но, пожалуй, слишком эгоистичны 
и резки. В зависимости от уровня личности из них 
получаются либо крепкие главы семьи, либо тираны 
и домостроевцы.

«Переговорщики» - это те, у кого преобладает жен-
ский гормон эстроген. Они творческие и чуткие в от-
ношениях, немного беззащитные. Из тех, кому обяза-
тельно надо «а поговорить». Лучше всего уживаются 
либо с брутальными «руководителями». Либо с такими 
же «переговорщиками», постоянно находя вдохнове-
ние в выяснении отношений, ссорах и примирении.

 Новости медицины 
и советы врачей - 

в разделе «Здоровье» 
на сайте kp.ruФ

от
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- А теперь, 
любимая, 

контрольный 
поцелуй 
в голову?
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ОНИ - КАК РУССКИЕ ИЗ 90-х
Прозрение наступило по дороге из 

Даляня в Пекин.
Мы не понимаем Китай.
Он добродушен, гостеприимен, 

прост, открыт. Нам даже чудилось, 
что китайцы и есть мы, русские, - 
только из 90-х…

Те же клубы и рестораны, те же 
нищие, те же купцы-миллионеры, 
которых в разных городах ждут по 
одной-две семьи - жена, два ребен-
ка (обеспеченным и образованным 
уже разрешается второго). Они по-
кажут тебе их фото с умилением (чем 
больше любовниц и отпрысков, тем 
больше китайское сердце). Расска-
жут, что в их фирмах работают тысячи 
ненужных людей, потому что давать 
соотечественникам работу - благо-
родно. И главное - круто.

Понт для китайца дороже денег, и 
потому Китай сейчас на первом месте 
в мире по продажам люксовых това-
ров. Один из таких ребят даже сгоряча 
подарил «Бентли» своей уборщице 
(здесь об этом много писала пресса), 
но все равно не прогадал - фирма от 
такой рекламы озолотилась…

Здесь та же коррупция. Она слож-
нее, ее даже называют национальной 
деловой культурой гуаньси - где кла-
ны, родня, подарки и деловой этикет 
ядрено замешаны в некое учение.

Но когда спросишь у какого-нибудь 
коммуниста, дескать, какое гуаньси, 
тут же расстреливают на стадионах, - 
смеется.

- У нас, - говорит, - очень смелые, 
героические коррупционеры…

И вот когда твое прекраснодушие 
зашкаливает и ты уже думаешь - ну 
какая тут китайская загадка?! - если 
бы не Горбачев - Ельцин, мы бы так 
же жили…

И тут в самолете на Пекин ты встре-

чаешь хмурого бизнесмена Серегу из 
Москвы. Представителя металлурги-
ческой фирмы.

И Серега спрашивает:
- По работе приехал?
- Да, - говорю. - Неделю уже в Китае.
- Нравится?
- Очень.
- Я тут шестой год, - зевает. - Тоже 

нравилось. Но сейчас хочется кого-
нибудь убить...

Серега рассказал свою историю. Но 
перед этим спросил:

- Ты еще не дрался с китайцем?
- А должен был? - пожал плечами я.
- Ни в коем случае! - говорит очень 

серьезно. - Главный урок иностран-
цам - не ссорься с китайцем. И де-
ло даже не в том, что тебе сломают 
нос и тебя же посадят. В Китае, если 
случается ДТП, прохожие стараются 
не подходить к пострадавшему. Есть 
риск, что он очнется и укажет на те-
бя - ты меня сбил! Иностранцы не в 
курсе и подставляются.

ЕСТЬ ЛИ У ПОДНЕБЕСНОЙ 
СОВЕСТЬ?

Слушая Серегу, я вспомнил кни-
гу Владимира Марченко «Как стать 
сюнди» (закадычным другом):

«Нормальный китаец вряд ли даже 
осознает, что есть такая штука - со-
весть. Он абсолютно самодостаточен. 
Вот идет китаец по краю тротуара. И 
вот вдруг решает, что именно сейчас и 
здесь ему нужно перейти через дорогу. 
Он не смотрит по сторонам. Он про-
сто внезапно делает шаг с тротуара на 
дорогу. И не спеша отправляется наи-
скосок через улицу… Именно поэтому 
в Китае водители так часто сигналят. 
Они понимают, что оборачиваться 
пешеходы не будут, пешеходы выше 
этого... И как же, подумайте сами, мо-
жет мучить человека совесть, если он 
живет в полном ладу с собой? Чтобы 
совесть росла, ей нужна питательная 
среда, рефлексия и толстовщина. У 
китайцев этого нет. Какая такая со-
весть?»

Серега говорил о том же. Только ме-
таллургическими терминами и матом.

Речь шла о литейном оборудова-
нии, которое китайцы обязались 
поставлять в Россию. И русские со-
вершили ошибку европейца, думая, 
что находятся с Китаем на одной 
планете.

Приехали, поторговались, получи-
ли отличную скидку, подписали кон-
тракт и, потирая руки, уехали.

Все по китаеведу Марченко, ко-
торый «медовый» месяц русско-
китайских отношений описывает так:

«Вся предыдущая жизнь в бизнесе 
приучила русских к тому, что под-
писание контракта означает начало 
работы.

И тут вдруг, бережно упаковав све-
жеподписанный документ в красивую 
папочку, русский бизнесмен слышит 
от своего китайского уже официаль-
ного партнера: «Отлично, а теперь 
расскажите - чего вы от нас хотите?» 
И вот здесь у наших происходит раз-
рыв шаблона. Они вдруг понимают, 
что весь мир вокруг - иллюзия, сон 
бабочки. Половина моих знакомых 
после подписания первого контракта 
с китайцами резко ударились в вос-
точную философию, стали буддиста-
ми или даосами».

Серега тоже стал даосом, когда 
пришла первая партия из Китая. Ка-
чество оборудования было таким, 
что на заводе чуть не случилась ка-

тастрофа. Сергей срочно был коман-
дирован в Китай, где теперь и живет.

- Я хожу по заводу и проверяю каж-
дую партию, - вздыхает он. - Ругаюсь, 
борюсь с чабудо (по китайски - «так 
сойдет»), заставляю отпустить каче-
ственный товар. Пью водку с началь-
ником, дарю подарки. Потому что, 
если он не станет мне сюнди (дру-
гом. - В. В.), китайцы расслабятся - и 
начнется чабудо. Пришлют в Россию 
хрень, которая нам взорвет завод. И 
проверять надо, даже если начальник 
завода сюнди. Потому что его заме-
ститель - еще не сюнди. Тут все на 
личных отношениях. Тебе кто-нибудь 
здесь говорил нет?

- Нет.
- В том-то и беда. Приедет из Рос-

сии лопоухий бизнесмен вроде тебя 
и предлагает китайцу: сделаешь ты-
сячу табуреток за три рубля? Тот - да. 
А за два? Тот - да. И делает с виду 
такие же табуретки, что поставля-
ются в США. Но покрытые чем-то 
ядовитым и рассыпающиеся при 
сквозняке. Китайцы молодцы, они 
и с двух рублей прибыль получат, но 
удивятся: «Странные русские, кому 
они это продают?!»

Контракты здесь читают внима-
тельно. Китайцы могут прислать в 
Россию вагон авторучек, из которых 
пишет процентов 20. А на возмущен-
ные крики укажут на контракт: «Где 
здесь сказано, что они вообще должны 
писать?»

А потом отправят в драгоценные 
США отличный товар, потому что пе-
ред Америкой выгодно держать марку. 
Она заказывает по 100 контейнеров в 
день, а захудалая Россия - три в год, 
поэтому туда и идет брак…

По словам Сергея, к Китаю он при-
вык. Хотя в последнее время с ростом 
китайского патриотизма (все как у 
нас - мы центр Вселенной, Америка - 
плохо, все копают против нас) к ино-
странцам здесь стали относиться хуже.

- Скажем так, без прежнего пиете-
та, - пожимает плечами бизнесмен. - А 
может, я просто устал (задумывает-
ся). Домой хочу. Не приживаются тут 
русские.

- Почему?
- Не знаю. Чужое…

ЧАСТЬ
11

Никогда не ссорься 
с китайцем

Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30, 31 января,

2, 6, 7, 9, 13 февраля c. г. 
и на сайте kp.ru.

Продолжение следует.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

тастрофа. Сергей срочно был коман-

Сказка о двух мужиках
Цитата из книги Владимира Марченко:
«Я пару лет назад общался с китайцем. Он мне говорил, что основные проблемы 

возникают потому, что люди из разных стран в детстве читают разные сказки. И привел 
пример из китайского фольклора. Жили-были два мужика. Случилось так, что стали 
cмертельными врагами... И вот сошлись они в схватке. Один был явно сильнее, быстро 
второго на землю кинул, вытащил меч и приставил к горлу. Глядит - а поверженный 
соперник лежит, дрожит, смотрит жалобно, помирать ну совсем не хочет. Пощадил 
тогда сильный своего слабого противника, плюнул и говорит: «Ты такой жалкий, что 
тебя даже убивать противно. Живи с осознанием своей никчемности, это будет тебе 
лучшим наказанием». И повернулся, чтобы уйти. А этот второй, слабый и жалкий, 
подскочил быстренько и, не будь дурак, сунул первому кинжал под лопатку.

- И вот как ты можешь охарактеризовать этих двоих? - спрашивает меня мой ки-
тайский знакомый.

Я, естественно, говорю:
- Первый - сильный и благородный, а второй - ничтожный и презренный, напал со 

спины на того, кто только что ему жизнь подарил.
- Вот-вот, - смеется мой китаец. - В русской да и в европейской культуре именно 

так: благородство и честь против трусости и предательства. В китайской же сказке 
мораль совсем другая. Первый - просто дурак: если уж не убил врага, то хотя бы 
никогда не поворачивайся к нему спиной. А вот второй - вовсе не жалкий, он как раз 
сильный. Потому что в итоге он победил.

Как именно победил - для китайца не важно. Важен результат».
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Китайцы делают деньги буквально на всем. Даже на таком 
странном развлечении, как катание на лошади по льду.
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Дарья АСЛАМОВА (Наш спец. корр.)

По мнению знаменитой 
спортсменки, за допинг-
скандалом с российскими 
олимпийцами стоят 
западные спецслужбы.

«Братва! Не стреляйте друг в дру-
га!» - в сотый раз слушала я рингтон 
на телефоне президента Федерации 
лыжных гонок, трехкратной олим-
пийской чемпионки и «Лучшей лыж-
ницы ХХ века», занесенной в Книгу 
рекордов Гиннесса, Елены Вяльбе. 
«Ой, у нее трудный характер, - сочув-
ствовали коллеги. - Вряд ли ответит». 
«Зато человек наверняка хороший, - 
твердила я. - Она же наша, из Мага-
дана». (Для дальневосточников, а я 
хабаровчанка, - расстояния значения 
не имеют. И Магадан, и Сахалин, и 
Камчатка - все свои.) «Не откажите 
землячке», - написала я отчаянную 
эсэмэску. Не отказала. «Это у меня 
характер вредный? - удивилась Елена 
Валерьевна при встрече. - Да я про-
стая русская баба».

На море бушевала буря. Корейское 
МЧС прислало сообщения об ураган-
ном ветре (по такому случаю отмени-
ли даже скоростной спуск на горных 
лыжах), маленьком землетрясении 
и даже возможности цунами. А мы 
ежились в холодном лобби маленькой 
гостиницы.

ЛЕГАЛИЗОВАННЫЙ 
ДОПИНГ

- Елена Валерьевна, вот такой про-
стой вопрос: а все спортсмены в вашей 
федерации здоровые?

- Да вроде не жалуемся. Если вы 
имеете в виду так называемые тера-
певтические исключения, то у нас в 
команде их нет.

- Непорядок какой-то! Весь спортив-
ный мир болеет, а мы какие-то непри-
лично здоровые. Норвежцы буквально 
задыхаются от астмы, у американских 
атлетов вообще все поголовно больные.

- У норвежцев так называемая хо-
лодовая астма, - они после гонки за-
дыхаются. Разумеется, я не верю, что 
все норвежские лыжники больны. У 
нас, извините, в России тоже зимой 
не жарко. Мое мнение: все эти «те-
рапевтические исключения» - лега-
лизованный допинг. Да, справки у 
спортсменов есть, но каждый пони-
мает, что у себя дома можно любую 
справку состряпать. Вот если бы их 
выдавали независимые эксперты…

- А может, нам надо играть по запад-
ным правилам?

- Может, я наивная, но я знаю, что 
можно выиграть и без лекарств. И по-
том я не хочу, чтобы, уйдя из спорта, 
люди были привязаны к медикамен-
там. Вот спорт закончится, а человек 
до конца дней своих будет ходить с 
ингалятором (к нему же наступает 
привыкание). Не надо зацикливаться 
на спорте, - после него будет другая 
жизнь. Зачем же калечить людей до-
пингом?

МАКЛАРЕН НА СУДЕ СОВРАЛ
- По-вашему выходит, что мы самые 

чистенькие, а смотрите, как вляпались 
в допинговый скандал.

- Послушайте, весь знаменитый 
доклад Макларена - это чисто голли-
вудская история. Я присутствовала 
на всех судебных заседаниях CAS 
(Спортивного арбитражного суда), 
который оправдал 28 российских ат-
летов. И это только начало. Сначала 
информатор WADA (Международно-
го антидопингового агентства) Гри-
горий Родченков заявлял, что в стене 
в лаборатории в Сочи была дырка, 
через которую ночью тайно меняли 
мочу. Потом заявил, что в лаборато-
рию входил сотрудник ФСБ, у кото-
рого был доступ. Это все бред. Есть 
такое понятие: жизнь анализа. Как 
только спортсмен сдал анализ, на 
него заводится документ. Вот оста-
вили пробирку, она стоит полтора-
два часа под контролем сотрудника 
WADA, потом ее отвозят в сейф, где 
она морозится. На ночь не остается 
НИ ОДНА ПРОБА! Каждое пере-
движение фиксируется в документе. 
Арбитражный суд в Швейцарии все 
эти документы принял. И вот на суде 
Макларена спрашивают: вы изучали 
документы «жизнь анализа»? Он в 
ответ: передо мной такой задачи не 
стояло.

Ему задают вопрос: вы запраши-
вали видео с видеокамер, которые 
установлены во всех лаборатори-
ях? Нет, потому что русские могли 

подделать видео. Далее. Вы обви-
нили свыше тысячи атлетов. С кем 
из них вы разговаривали или всту-
пали в переписку? Макларен гово-
рит: я пытался связаться, но никто 
из спортсменов не захотел со мной 
говорить. А кто конкретно? И по 
какому телефону? Я не знаю, это 
делали помощники. Ему: вызовите 
помощников. Потом выясняется, 
что он соврал. Никто и не пытался 
связываться с русскими атлетами.

- А сейф в Сочи могли взломать?
- Это невозможно. Сложнейшая 

система. Комиссарам WADA сразу 
будет понятно, что сейф вскрывали. 
Родченков утверждал, что, мол, ко-
миссары были в сговоре, но многие 
комиссары - иностранцы. Обязатель-
но должен присутствовать человек из 
другой страны. Это правило.

ПРОБИРКИ С СЕКРЕТОМ
- А что с пробирками? Их действи-

тельно можно незаметно откупорить 
и подменить мочу?

- Сначала говорили, что вообще 
невозможно вскрыть. Там особый 
непробиваемый пластик. Потом вы-
звали в суд профессора Шампо, кото-
рый заявил, что, возможно, русские 
вскрывали специальными щипчика-
ми, как у дантистов. Мол, у них те-
перь есть опыт. Профессору удалось 
вскрыть пробирки, правда, пустые и 
не замороженные, а замороженный 
пластик ведет себя по-другому. Но 
видео вскрытия нам тоже не показа-
ли. И потом: это всего лишь гипотеза. 
Где доказательства, что русские это 
делали? При этом в докладе Макла-
рена утверждалось, что русские на-
ловчились вскрывать пробирки еще 
на Олимпиаде в Лондоне в 2012 году. 
Каким образом? Мы там были не хо-
зяева! Все контролировали англичане!

На суде Макларен ужасно нерв-
ничал. Только отвечал, как попугай, 
на все вопросы: передо мной такой 
задачи не ставили. Короче, на суде 

Макларена завалили. И Родченков 
путался в показаниях.

- А что вы о нем думаете?
- Я Гришу знаю много лет. Он не 

совсем здоровый человек. Человек, 
который пытался покончить жизнь 
самоубийством и сам себе нанес но-
жевые ранения, - это ведь многое го-
ворит о его вменяемости.

- Одно я не понимаю: в 2013 году се-
стре Григория вынесли условный приго-
вор за торговлю допингом. Там и муж ее 
был замешан. А в 2014 году Родченков 
возглавляет антидопинговую лаборато-
рию на Олимпиаде в Сочи?

- Так ведь это WADA само настоя-
ло, чтобы Родченков остался главой 
лаборатории. Он талантливый химик. 
Мое мнение: непризнанный гений. И 
вот таким авантюрным образом себя 
реализовал. Я думаю, что его давно 
завербовали. Еще когда он работал в 
Канаде. Одному человеку такой план 
не придумать. Якобы он даже много 
лет вел дневники.

- А коктейль «Дюшес» существует?
- Это Гришина фишка. Никто на 

себе не проверял, что будет, если сме-
шать эти наркотики с алкоголем, и 
как это подействует на спортсмена. 
Гриша совсем заврался. Сначала го-
ворил, что коктейль надо пить, по-
том, мол, просто полоскать рот. И 
почему для мужчин виски, а для жен-
щин - мартини? У человека буйная 
фантазия.

СПЛАНИРОВАННЫЙ ЗАГОВОР
- Каким образом МОК сумел отсечь 

таких безупречных звезд, как Шипу-
лин, Устюгов или Ан, которые ничем 
не были скомпрометированы?

- А это и есть часть спланирован-
ного заговора. Поскольку 5 декабря 
2017 года было приостановлено член-
ство Олимпийского комитета России 
в МОК (а также был введен запрет 
на российские флаг и гимн), МОК 
создал специальную комиссию по 
приглашениям. Это касается толь-
ко России. На Олимпиаду обычно 
не едет отдельный спортсмен, а едет 
конкретная страна. А так как такой 
страны, как Россия, теперь на Олим-
пиаде нет, значит, они приглашают 
кого хотят, как на свадьбу. Это по-
зволило выкинуть из списка наших 
сильнейших спортсменов без всяких 
объяснений. Сначала они придумали 
три критерия, которые разрослись аж 
до семнадцати. Последний критерий 
вообще потрясающий: отстранять от 
Игр можно, даже используя инфор-
мацию из анонимных источников. Вы 
представляете, что про нас наговорят! 
И главное, недоказуемо! То есть тут 
уже не спортивные игры. Это поли-
тические игры.

Мы, конечно, надеемся, что на за-
крытии нам позволят пройти с фла-
гом. МОК выставил условия: наши 
спортсмены правильно себя ведут, не 
делают политических заявлений, не 
фотографируются с российским фла-
гом. И главное - мы должны заплатить 
15 миллионов долларов за расходы по 
расследованию Макларена.
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Елена Вяльбе теперь так же целеустремленно сражается в судах, 
как когда-то на лыжне. Фото 1994 года.  

ПРОГОВОРИЛСЯ
«Могут ли Олимпийские игры быть чистыми? В это 

можно верить, но на самом деле такова человеческая 
природа. Это наши грехи, это не имеет никакого от-
ношения к спорту. 10 или 15% людей неисправимы, 
они мошенники по своей природе. Более двадцати 
стран системно используют допинг». 

(Григорий РОДЧЕНКОВ - 
в эфире американского канала CBS.)

Президент Федерации лыжных гонок Елена ВЯЛЬБЕ: 

Родченкова завербовали, 
когда он работал в Канаде
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Прогноз погоды на завтра, 15 февраля

Барнаул 4, 3 11, 8
Бийск 5, 4 13, 10
Алейск 5, 4 12, 9
Змеиногорск 6, 5 14, 11
КаменьнаОби 4, 3 11, 9
Рубцовск 4, 3 11, 8

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 742
(норма февраля  765)
Относительная влажность 
воздуха - 79%
(норма  70)
Ветер западный, 3 м/с
Восход  8.43
Закат  18.35

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


